

Peran Promosi Kesehatan Dalam Pandemi COVID-19

Musa Ghufron

Fakultas Kedokteran Universitas Muhammadiyah Surabaya/ RS Muhammadiyah Gresik

Email : musarsmg@gmail.com

Abstract :

A year after the COVID-19 pandemic entered Indonesia, the growth in the number of cases has still not been handled. The number of cases in Indonesia fluctuates along with the high and low mobility of community activities in Indonesia. Various efforts are needed to increase public knowledge and awareness of the dangers of COVID-19

Keywords : *Promotion, Health, Pandemic*

Abstrak :

Setahun setelah pandemi COVID-19 masuk ke Indonesia pertumbuhan jumlah kasus masih belum juga dapat tertangani. Jumlah kasus di Indonesia naik turun seiring dengan tinggi rendahnya mobilitas kegiatan masyarakat di Indonesia. Diperlukan berbagai upaya agar dapat meningkatkan pengetahuan dan kesadaran masyarakat akan bahaya penyakit COVID-19.

Kata Kunci : Promosi, kesehatan , pandemi

Pendahuluan

Setahun setelah COVID-19 masuk ke Indonesia pertumbuhan jumlah kasus masih belum juga dapat tertangani. Jumlah kasus di Indonesia naik turun seiring dengan tinggi rendahnya mobilitas kegiatan masyarakat di Indonesia. Berbagai upaya telah dilakukan baik oleh pemerintah maupun berbagai unsur di dalam masyarakat sebagai upaya untuk menurunkan angka kejadian infeksi COVID-19. Upaya-upaya tersebut terdiri dari berbagai macam kebijakan mulai dari Pembatasan Sosial Berkala Besar (PSBB) sampai dengan upaya Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat (PPKM) yang tentunya akan selalu menimbulkan pro dan kontra di masyarakat⁽¹⁻³⁾. Tidak ketinggalan pula berbagai unsur masyarakat maupun Lembaga kemasyarakatan turut berupaya untuk menurunkan angka kejadian penularan infeksi COVID-19 di Indonesia. Berbagai jenis kegiatan telah diupayakan dan dilaksanakan mulai dari pembentukan berbagai macam jenis relawan COVID-19 dan bantuan kepada masyarakat terdampak. Tidak lupa pula memerikan bantuan kepada para tenaga Kesehatan yang terus berjibaku dalam upaya menangani pasien-pasien yang terinfeksi COVID-19.

Dalam setiap pengadaan kegiatan berskala besar maupun pada masa liburan merupakan titik-titik kritis terjadinya penularan COVID-19. Saat setiap liburan Panjang telah sering kali diupayakan oleh pemerintah untuk memberikan pengertian kepada masyarakat maupun penetapan peraturan yang bertujuan membatasi kegiatan maupun mobilitas masyarakat agar tidak terjadi interaksi yang intens sehingga sangat berisiko terjadinya penularan COVID-19. Upaya lain yang dilakukan pemerintah adalah dengan cara mengurangi jumlah hari libur ataupun memisah-misahkan sekumpulan hari libur agar tidak menjadi



liburan Panjang dengan harapan menurunkan minat masyarakat untuk bepergian ke tempat rekreasi untuk berlibur maupun pulang ke kampung halaman. Dengan demikian akan mengurangi kejadian berkerumunnya masyarakat sehingga resiko penularan COVID-19 harapannya bisa ditekan. Dengan adanya kebijakan itu tentu saja akan menimbulkan berbagai pro dan kontra pula ^(2,3) Namun pada kenyataannya segala upaya tersebut belum dapat memberikan hasil yang maksimal karena terbukti angka kejadian penularan COVID-19 di masyarakat tetaplah tidak kunjung melandai ^(1,4). Kenaikan demi kenaikan angka terkonfirmasi infeksi COVID-19 selalu saja terjadi dalam hitungan minggu pasca liburan.

Tentu ada hal yang lain yang melatarbelakangi mengapa angka kejadian infeksi Covid 19 masih saja tinggi di Indonesia. Salah satu kemungkinannya adalah masih rendahnya pengertian masyarakat tentang bahaya penyakit COVID-19 ⁽⁵⁾. Dengan demikian tentunya masyarakat akan kurang melakukan upaya-upaya untuk mencegah terjadinya penularan COVID-19 akibat minimnya pengetahuan tersebut. Kemungkinan yang lain adalah rendahnya kesadaran masyarakat Indonesia tentang bahaya penularan penyakit COVID-19 ini ⁽⁵⁾. Dengan demikian motivasi untuk menjaga diri agar tidak sampai tertular juga akan rendah.

Upaya penurunan angka penularan COVID-19 melalui pelaksanaan vaksinasi pun juga kurang mendatangkan tanggapan positif dari masyarakat sehingga berbagai upaya juga harus dilakukan agar masyarakat bersedia dan mau diberikan vaksinasi ⁽⁶⁾. Tidak hanya pengertian tetapi juga berbagai upaya yang bersifat relative memaksa agar masyarakat walaupun dengan terpaksa bersedia dan mau untuk diberikan vaksinasi.

Walaupun data dari Satgas COVID-19 Indonesia menyatakan bahwa angka kepatuhan pemakaian masker di seluruh wilayah Indonesia telah cukup tinggi (81%), namun masih ada beberapa wilayah yang angka kepatuhannya masih rendah (19%) ⁽⁷⁾. Hal ini menunjukkan bahwa pengertian dan kesadaran masyarakat juga masih rendah. Dengan demikian jelaslah bahwa upaya-upaya untuk meningkatkan pengetahuan dan kesadaran masyarakat akan bahaya penularan infeksi COVID-19 harus dilakukan sehingga kejadian penularan dapat ditekan.

Isi

Diperlukan berbagai upaya agar dapat meningkatkan pengetahuan dan kesadaran masyarakat akan bahaya penyakit COVID-19. Terbukti dalam berbagai penelitian bahwa pengertian masyarakat akan penyakit COVID-19 belumlah maksimal. Masih ada berbagai lapisan masyarakat yang belum mengerti tentang penyakit COVID-19 ini (8). Tidak hanya di kalangan masyarakat yang berpendidikan rendah atau yang berstatus ekonomi rendah, tetapi di berbagai kalangan masyarakat ekonomi menengah keatas maupun dengan status social yang tinggi pun masih ditemukan beberapa yang tidak terlalu paham tentang penyakit Covid 19 ini ^(5,8-10).

Tidak jarang berbagai dampak tersebut mengakibatkan konflik pribadi ataupun konflik batin yang dapat mempengaruhi pola pikir yang sehat dari masyarakat ⁽¹¹⁾. Rasa takut, panik, cemas, dan stress akan tertular penyakit COVID-19 akan mengakibatkan berbagai gejala depresi ⁽¹²⁾. Disamping ketakutan akan tertular COVID-19 depresi juga dapat terjadi akibat harus berlama-lama di rumah akibat aturan pemerintah maupun akibat harus menjalani isolasi mandiri ⁽¹³⁾. Hal tersebut tidak bisa dipandang sebelah mata, karena konflik pemikiran yang terlalu lama akan dapat menimbulkan berbagai dampak terhadap Kesehatan ⁽¹⁴⁻¹⁷⁾. Disamping

itu tenaga kesehatan sendiri juga tidak terlepas dari berbagai risiko kecemasan akibat banyaknya kasus infeksi COVID-19 baik di tempatnya bekerja maupun di lingkungan sekitarnya ⁽¹¹⁾. Hal tersebut juga memerlukan penanganan yang serius dengan cara memberikan pengertian kepada mereka tentang penyakit COVID-19 itu sendiri serta bagaimana semestinya dengan mudah penyakit tersebut dapat dicegah .

Berbagai upaya untuk memberikan pengertian kepada masyarakat telah dilakukan pemerintah baik melalui satgas COVID-19 maupun berbagai media lainnya ^(10,18,19). Upaya-upaya tersebut tampaknya tidaklah sia-sia karena terbukti dapat meningkatkan pengetahuan dan kesadaran masyarakat akan penyakit COVID-19 dan penularannya sehingga upaya tersebut dapat menggerakkan masyarakat untuk turut berupaya mencegah ataupun memutus rantai penularan COVID-19.

Perilaku hidup bersih dan sehat adalah hal mendasar yang harus disampaikan kepada masyarakat. Ini adalah hal fundamental yang harus ditanamkan dalam benak pemikiran masyarakat dalam rangka mencegah penularan penyakit apapun, terutama COVID-19 ^(20,21). Promosi perilaku hidup bersih dan sehat tidak hanya disampaikan pada kalangan masyarakat dewasa, tetapi sudah semestinya juga diberikan pada usia anak-anak sejak dini. Apalagi pembelajaran secara tatap muka akan kembali diberlakukan sehingga hal ini mestinya sangat menjadi perhatian agar anak-anak kita dan peserta didik dapat dengan disiplin menerapkan upaya-upaya pencegahan penularan COVID-19 baik saat di lingkungan rumah apalagi di sekolah ⁽²²⁻²⁵⁾. Perilaku hidup bersih dan sehat sebenarnya telah lama didengungkan dan disampaikan, tetapi justru hal ini menjadi sesuatu yang sudah biasa sehingga sempat terlepas dari perhatian.

Salah satu upaya lainnya yang bisa dilakukan adalah dengan cara melakukan pencegahan primer, yaitu dengan mengajak masyarakat agar dengan pengertiannya dapat menyaring berbagai informasi yang tersebar di media sehingga tidak termakan oleh berita-berita hoax yang provokatif. Upaya pencegahan primer dapat dilakukan juga dengan cara metode batuk yang benar. Untuk itulah kita juga perlu berupaya untuk menyadarkan masyarakat agar tidak sembarangan saat mereka batuk, tetapi dengan cara menerapkan etika batuk yang baik dan benar. Upaya yang lain adalah agar masyarakat dapat memilih makanan-makanan yang bergizi dan cukup olahraga sehingga dapat meningkatkan respons imunitas mereka ⁽²⁶⁾. Sangat perlu memberikan pengertian kepada mereka agar senantiasa menjaga kebersihan tangan mereka melalui cuci tangan dan kapan mereka seharusnya melakukan cuci tangan ^(18,27,28). Hal terpenting lainnya adalah bagaimana mereka dapat berdisiplin menggunakan masker. Tidak hanya sekedar menggunakan masker tetapi kapan mereka harus disiplin menggunakan masker dengan baik dan benar ^(19,28). Disamping itu juga agar mereka tetap bisa menjaga diri dengan tidak terlalu sering berdekatan apalagi kontak dengan orang lain tanpa pelindung.

Terkadang masyarakat mengetahui bahwa dengan cuci tangan dapat mencegah terinfeksi dari COVID-19 namun mereka kurang memahami bagaimana sebenarnya cuci tangan yang baik dan benar serta kapan mereka harus melakukan cuci tangan. Upaya proaktif terhadap masyarakat dengan memberikan pengenalan dan pengertian bagaimana melakukan cuci tangan yang baik dan benar dapat meningkatkan pengetahuan masyarakat. Dengan meningkatnya pengetahuan mereka maka diharapkan dapat dengan sadar atau bahkan memberikan contoh tentang praktek cuci tangan yang baik dan benar serta kapan mereka seharusnya mencuci tangan.



Pemberian informasi dan edukasi pada era saat ini tidak harus dengan cara mendatangi mereka. Cara-cara ini memerlukan sumber daya yang cukup besar namun target masyarakat yang terpapar masih relative sedikit. Untuk mendapatkan target komunitas yang optimal maka sangat diperlukan banyak sumber daya ⁽²⁹⁾. Kegiatan edukasi berkelanjutan dapat lebih memberikan efek perubahan perilaku. Penyuluhan dan sosialisasi yang dilanjutkan dengan penyebaran poster dan leaflet, serta pembagian *hand sanitizer* dan masker akan lebih memberikan dampak terhadap perubahan perilaku masyarakat ^(28,30). Akan lebih dapat memberikan dampak yang lebih besar lagi jika dilakukan bersamaan dengan penegakan disiplin pelaksanaan 4ntibody kesehatan.

Keingintahuan dalam mencari berbagai informasi terkait COVID-19 banyak dilakukan masyarakat melalui berbagai platform media sosial ^(31,32). Tidak hanya di Indonesia, bahkan di seluruh dunia penggunaan media social telah banyak dipakai. Pendayagunaan media social dapat lebih memberikan pengaruh kepada masyarakat dalam menangkal berbagai isu negative berbagai hal terkait COVID-19 ^(31,33). Pemanfaatan media online sangat kuat menggiring opini masyarakat. Berbagai isu terkait kebijakan pemerintah dapat dipahami dengan benar oleh masyarakat melalui media online ^(18,31,34,35). Penggunaan media sosial akan lebih memberikan pengaruh lebih besar lagi jika disampaikan dengan menyesuaikan kondisi, adat istiadat, dan kebiasaan suatu komunitas atau masyarakat setempat ^(19,36). Dengan menyesuaikan dengan kondisi setempat maka audiens akan merasa mereka lebih menyatu dan merasakan kondisi kebersamaan sehingga lebih mudah memahami dan menarik motivasi mereka untuk dapat mengikuti apa yang disampaikan media tersebut. Berbagai aplikasi media social akan lebih bisa memberikan imbas terhadap perubahan perilaku masyarakat ⁽³⁷⁾. Konten-konten yang menarik dan sedang trending dapat menjadi pilihan untuk memberikan edukasi promosi kesehatan.

Tidak dapat dipungkiri memang peningkatan pengetahuan dan literasi kesehatan dapat meningkatkan pengetahuan masyarakat dari berbagai lapisan. Kegiatan-kegiatan diskusi dan tukar pengetahuan melalui media seminar online telah menjadi trend di masa pandemic. Acara yang dikemas secara kreatif akan dapat menarik minat masyarakat untuk menghadiri ⁽³⁸⁻⁴⁰⁾. Dampak terhadap peningkatan pengetahuan dari kegiatan tersebut dapat diukur dan dirasakan. Dengan demikian diharapkan dapat merubah persepsi dan menggerakkan masyarakat dalam upaya pencegahan penularan.

Pemberdayaan *public figure* dalam kampanye edukasi untuk mengajak masyarakat peduli terhadap upaya pemutusan rantai penularan COVID-19 juga sangat diperlukan, masyarakat sangat dapat dipengaruhi dan mencontoh apa yang dilakukan atau ajakan dari *public figure*. Termasuk juga dalam hal ini peran para tokoh masyarakat dan tokoh agama juga sangat diperlukan ⁽⁴¹⁾. Kondisi masyarakat Indonesia yang religious Ajakan diskusi untuk edukasi dan literasi kesehatan kepada tokoh agama sangatlah penting agar mereka dapat membantu membina para jamaah. Diperlukan persuasi dari tokoh yang dapat dipercaya agar para jamaah dapat merubah kebiasaan mereka untuk mencegah penularan COVID-19 di sarana ibadah ⁽⁴²⁾.

Segala upaya dapat dilakukan agar seluruh lapisan masyarakat dapat terpapar pengetahuan mengenai pencegahan penularan COVID-19. Kegiatan-kegiatan promotif di lingkungan kerja dapat dilakukan melalui kerja sama dengan departemen keselamatan dan kesehatan kerja (K3) ^(43,44). Tidak hanya di lingkungan Pendidikan dan perkantoran, bahkan di lingkungan khusus pun seperti lembaga pemasyarakatan juga perlu diberikan edukasi agar

upaya pemutusan rantai penularan COVID-19 dapat maksimal dan merata di seluruh lapisan masyarakat ⁽⁹⁾.

Kesimpulan

Penanggulangan pandemi COVID-19 tidak dapat terlepas dari upaya promotive dan preventif. Penyakit yang diakibatkan oleh virus ini sangat mudah menular dan menyebar ke seluruh dunia seiring dengan pertemuan dan mobilitas umat manusia. Pembasmi yang pasti dari virus ini belum ditemukan sehingga upaya terbaik adalah dengan cara memutus mata rantai penularannya.

Upaya promosi kesehatan adalah salah satu pilihan utama dalam memutuskan mata rantai penularan infeksi COVID-19. Bagaimana memahamkan masyarakat agar berupaya serta ikut serta menjaga agar tidak sampai tertular dan saling menulari adalah suatu hal yang sangat fundamental. Sangat penting untuk memahamkan mereka tentang penyakit infeksi COVID-19 ini dan menggugah upaya mereka.

Upaya kegiatan promosi kesehatan dapat dirupakan dengan berbagai macam kegiatan dan melalui berbagai media dengan tema-tema konten yang kreatif. Disamping itu upaya kerja nyata berupa pelaksanaan contoh tauladan dari para pejabat publik, tokoh masyarakat, dan para publik figur sangatlah berarti. Tidak dapat dipungkiri juga media massa dan media sosial yang juga harus turut serta memberikan contoh kepada masyarakat.

Edukasi promosi kesehatan terkait vaksinasi COVID-19 pun tidak boleh ditnggalkan. Masih banyak masyarakat yang terpengaruh informasi negatif terhadap program vaksinasi yang harus diluruskan ^(6,45,46). Upaya memerangi berita negatif terkait isu vaksinasi menjadi pekerjaan rumah kita bersama di lintas sektor agar masyarakat bisa semakin terdidik dan tidak mudah terprovokasi oleh upaya pembodohan terkait vaksinasi sehingga pandemi COVID-19 bisa dapat segera diakhiri baik di negara kita sendiri maupun di seluruh dunia.

Daftar Pustaka

1. Sebelas Bulan Pandemi Covid-19 di Indonesia – Kognisia [Internet]. [cited 2021 Oct 16]. Available from: <https://kognisia.co/sejauh-mana-upaya-pemerintah-dalam-menangani-covid-19/>
2. Nachrawi G, Miharja M, Putranto RD, Pah JM, Bayan MMY. Discrimination against Citizens' Rights When the Entry of Foreign National Citizens Threatened By Emergency Public Activity Restrictions (PPKM). Budapest International Research and Critics Institute (BIRCI-Journal): Humanities and Social Sciences [Internet]. 2021 Sep 10 [cited 2021 Oct 16];4(3):6901–12. Available from: <http://www.bircu-journal.com/index.php/birci/article/view/2509>
3. Miharja M, Salim E, Nachrawi G, Putranto RD, Hendrawan A. Implementation of Emergency Public Activity Restrictions (PPKM) in Accordance With Human Rights and Pancasila Principles. Budapest International Research and Critics Institute (BIRCI-Journal): Humanities and Social Sciences [Internet]. 2021 Sep 10 [cited 2021 Oct 16];4(3):6855–66. Available from: <http://www.bircu-journal.com/index.php/birci/article/view/2505>
4. Peta Sebaran COVID-19 | Covid19.go.id [Internet]. [cited 2021 Oct 16]. Available from: <https://covid19.go.id/peta-sebaran-covid19>



5. Ghufron M. Hubungan Tingkat Pendidikan dan Pemahaman Masyarakat dengan Prevalensi Covid19 di Jawa Timur. *ProceedingUMSURABAYA*. 2021;64–72.
6. Ganafi FS, Afrizal S. Prespektif Konflik pada Masyarakat dalam Pelaksanaan Vaksin Covid 19 di Kelurahan Cibadak Kecamatan Tanah Sareal. *EDISI [Internet]*. 2021 Jun 30 [cited 2021 Oct 16];3(1):120–9.
7. Monitoring Kepatuhan Protokol Kesehatan | Covid19.go.id [Internet]. [cited 2021 Oct 16]. Available from: <https://covid19.go.id/monitoring-kepatuhan-protokol-kesehatan>
8. Utami RA, Mose RE, Martini M. Pengetahuan, Sikap dan Keterampilan Masyarakat dalam Pencegahan COVID-19 di DKI Jakarta. *Jurnal Kesehatan Holistic*. 2020 Jul 26;4(2):68–77.
9. Muhdar M, Siagian HJ, Tulak GT, Baeda AG, Tukatman T, Mariany M. Hubungan Pengetahuan dan Sikap terhadap Praktik Pencegahan COVID-19 pada Narapidana. *Jurnal Promosi Kesehatan Indonesia [Internet]*. 2021 Jul 2 [cited 2021 Oct 11];16(2):72–8. Available from: <https://ejournal.undip.ac.id/index.php/jpki/article/view/34940>
10. Wulandari A, Rahman F, Pujianti N, Sari AR, Laily N, Anggraini L, et al. Hubungan Karakteristik Individu dengan Pengetahuan tentang Pencegahan Coronavirus Disease 2019 pada Masyarakat di Kalimantan Selatan. *Jurnal Kesehatan Masyarakat Indonesia [Internet]*. 2020 May 30 [cited 2021 Oct 11];15(1):42–6. Available from: <https://jurnal.unimus.ac.id/index.php/jkmi/article/view/5837>
11. Tan AO. Prevalensi depresi, kecemasan Dan stres pada tenaga kesehatan di Indonesia yang bekerja di masa pandemi covid-19. 2021 Jun 14;
12. Maulida H, Jatimi A, Heru MJA, Munir Z, Rahman HF. Depresi pada Komunitas dalam Menghadapi Pandemi COVID-19: A Systematic Review. *Jurnal Sains dan Kesehatan [Internet]*. 2020 Dec 31 [cited 2021 Oct 14];2(4):519–24. Available from: <https://jsk.farmasi.unmul.ac.id/index.php/jsk/article/view/201>
13. Varalakshmi R, Swetha R. Covid-19 lock down: People psychology due to law enforcement. *Asian Journal of Psychiatry*. 2020 Jun 1;51.
14. Mukhtar S. Mental Health and Psychosocial Aspects of Coronavirus Outbreak in Pakistan: Psychological Intervention for Public Mental Health Crisis. *Asian Journal of Psychiatry*. 2020 Jun 1;51.
15. Huang Y, Zhao N. Chinese mental health burden during the COVID-19 pandemic. *Asian Journal of Psychiatry*. 2020 Jun 1;51.
16. Gao J, Zheng P, Jia Y, Chen H, Mao Y, Chen S, et al. Mental health problems and social media exposure during COVID-19 outbreak. *PloS ONE*. 2020 Apr 1;15(4).
17. Huang Y, Zhao N. Generalized anxiety disorder, depressive symptoms and sleep quality during COVID-19 outbreak in China: a web-based cross-sectional survey. *Psychiatry Research*. 2020 Jun 1;288.
18. Materi Edukasi – Masyarakat Umum | Covid19.go.id [Internet]. [cited 2021 Oct 16]. Available from: <https://covid19.go.id/edukasi/masyarakat-umum>
19. Sari DP, 'Atiqoh NS. HUBUNGAN ANTARA PENGETAHUAN MASYARAKAT DENGAN KEPATUHAN PENGGUNAAN MASKER SEBAGAI UPAYA PENCEGAHAN PENYAKIT COVID-19 DI NGRONGGAH. *Infokes: Jurnal Ilmiah Rekam Medis dan Informatika Kesehatan [Internet]*. 2020 Feb 28 [cited 2021 Oct 11];10(1):52–5. Available from: <http://ojs.udb.ac.id/index.php/infokes/article/view/850>

20. Karo MB. Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) Strategi Pencegahan Penyebaran Virus Covid-19. Prosiding Seminar Nasional Hardiknas [Internet]. 2020 May 30 [cited 2021 Oct 11];1:1–4. Available from: <http://proceedings.ideaspublishing.co.id/index.php/hardiknas/article/view/1>
21. Rusdi MS, Efendi MR, Rustini, Afriyani, Putri LEP, Kamal S, et al. Edukasi Penerapan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) sebagai Upaya Pencegahan Penyebaran Covid-19. Jurnal Altifani Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat [Internet]. 2021 Jan 22 [cited 2021 Oct 11];1(1):47–51. Available from: <http://altifani.org/index.php/altifani/article/view/123>
22. Tabi'in A. Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) pada Anak Usia Dini sebagai Upaya Pencegahan Covid 19. JEA (Jurnal Edukasi AUD) [Internet]. 2020 Jul 1 [cited 2021 Oct 11];6(1):58–73. Available from: <http://jurnal.uin-antasari.ac.id/index.php/jurnalaud/article/view/3620>
23. Kusumaningrum BR, Putri ADJJ, Nagara AY, Susanto AH, Rini IS, Ulya I, et al. Edukasi Perilaku Hidup Bersih Dan Sehat Dalam Pencegahan Penyebaran Covid-19 Di Masyarakat Kota Malang. ABDIMAS: Jurnal Pengabdian Masyarakat [Internet]. 2021 Apr 30 [cited 2021 Oct 11];4(1):482–8. Available from: <http://www.journal.umtas.ac.id/index.php/ABDIMAS/article/view/1157>
24. Zukmadini AY, Karyadi B, Kasrina K. Edukasi Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) dalam Pencegahan COVID-19 Kepada Anak-Anak di Panti Asuhan. Jurnal Pengabdian Magister Pendidikan IPA [Internet]. 2020 Jul 17 [cited 2021 Oct 11];3(1):68–76. Available from: <http://jppipa.unram.ac.id/index.php/jpmpi/article/view/440>
25. Waqfin` MSI, Rahmawati A, Khamim M, Sunniyah I. Langkah Dasar Memutus Rantai Penyebaran Covid-19 Melalui Edukasi Protokol Kesehatan Siswa MI Al-Ikhsan. Jumat Pendidikan: Jurnal Pengabdian Masyarakat [Internet]. 2020 Dec 20 [cited 2021 Oct 11];1(1):39–43. Available from: <https://ejournal.unwaha.ac.id/index.php/abdimaspen/article/view/1042>
26. Fitriasari N. Pencegahan Primer Membentuk Masyarakat Sehat Di Era Covid-19. SALAM: Jurnal Sosial dan Budaya Syar-i [Internet]. 2020 Dec 25 [cited 2021 Oct 11];7(12):1153–66. Available from: <http://journal.uinjkt.ac.id/index.php/salam/article/view/15407>
27. Hermawati B, Handayani OWK, Mahendrasari DS, Mukti FA, Wijayanti A. Edukasi Kesehatan Mengenai Praktik Cuci Tangan pada Guru sebagai Upaya Pencegahan Covid-19. Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini [Internet]. 2021 Jul 22 [cited 2021 Oct 11];6(2):894–902. Available from: <https://obsesi.or.id/index.php/obsesi/article/view/1060>
28. Meri, Khusnul, Suhartati R, Mardiana U, Nurpalah R. Pemberdayaan Masyarakat Dalam Penggunaan Hand Sanitizer dan Masker Sebagai Upaya Preventif Terhadap Covid-19. Bantenese – Jurnal Pengabdian Masyarakat. 2020 Jun 30;2(1):26–33.
29. Ifroh RH, Anggraeni I, Fahmi RN, Sari IW, Yuniar D. PRODUKSI DAN PEMUTARAN IKLAN LAYANAN MASYARAKAT SEBAGAI UPAYA PROMOSI KESEHATAN DALAM PENCEGAHAN COVID-19. LOGISTA – Jurnal Ilmiah Pengabdian kepada Masyarakat [Internet]. 2020 Dec 30 [cited 2021 Oct 11];4(2):197–203. Available from: <http://logista.fateta.unand.ac.id/index.php/logista/article/view/436>



30. Farokhah L, Ubaidillah Y, Yulianti RA. Penyuluhan Disiplin Protokol Kesehatan Covid-19 Di Kelurahan Gandul Kecamatan Cinere Kota Depok. Prosiding Seminar Nasional Pengabdian Masyarakat LPPM UMJ [Internet]. 2021 Feb 25 [cited 2021 Oct 11];1(1). Available from: <https://jurnal.umj.ac.id/index.php/semnaskat/article/view/7970>
31. Melki J, Tamim H, Hadid D, Farhat S, Makki M, Ghandour L, et al. Media Exposure and Health Behavior during Pandemics: The Mediating Effect of Perceived Knowledge and Fear on Compliance with COVID-19 Prevention Measures. *Health Communication*. 2020;
32. Cinelli M, Quattrociochi W, Galeazzi A, Valensise CM, Brugnoli E, Schmidt AL, et al. The COVID-19 social media infodemic. *Scientific Reports*. 2020 Dec 1;10(1).
33. Arisanty M, Wiradharma G. The Acceptance and Resharing Behavior of Hoax Information on Social Media. *Jurnal Studi Sosial dan Politik*. 2020 Dec 31;4(2):87–99.
34. Hakim AL. Promosi Kesehatan Melalui Media Sosial dan Kebijakan Physical Distancing Terhadap Perilaku Pencegahan Covid-19. 2-TRIK: TUNAS-TUNAS Riset KESEHATAN [Internet]. 2021 Feb 28 [cited 2021 Oct 11];11(1):12–6. Available from: <http://2trik.jurnalelektronik.com/index.php/2trik/article/view/2trik11103>
35. Yunita R, Hakim AL, Sari A. Promosi Kesehatan Melalui Media Sosial, Literasi Kesehatan, dan Kebijakan Physical Distancing Terhadap Perilaku Pencegahan COVID-19. *Jurnal Interprofesi Kesehatan Indonesia* [Internet]. 2021 Sep 6 [cited 2021 Oct 11];1(01):1–8. Available from: <https://jurnalinterprofesi.com/index.php/jipki/article/view/1>
36. Mandaru SSE, Pietriani IR, Kopong GJ. Penggunaan Media Promosi Kesehatan Berbahasa Daerah untuk Pencegahan Penyebaran Covid-19 di Provinsi NTT. *Jurnal Communitio : Jurnal Jurusan Ilmu Komunikasi* [Internet]. 2021 Mar 16 [cited 2021 Oct 11];10(1):39–58. Available from: <http://ejurnal.undana.ac.id/index.php/JIKOM/article/view/3818>
37. Fibrianingrum N. Pengaruh Konten Tiktok terhadap Kesadaran Masyarakat Kota Medan Mengikuti Program Vaksinasi Covid-19. 2021 [cited 2021 Oct 16]; Available from: <https://repositori.usu.ac.id/handle/123456789/44252>
38. Mulyani S. PENCEGAHAN PENYEBARAN COVID-19 MELALUI PROMOSI KESEHATAN. *PLACENTUM: Jurnal Ilmiah Kesehatan dan Aplikasinya* [Internet]. 2021 Feb 28 [cited 2021 Oct 11];9(1):147–52. Available from: <https://jurnal.uns.ac.id/placentum/article/view/44912>
39. Suhadi S, Nurmaladewi N, Yasnani Y, Tina L. PROMOSI KESEHATAN BERBASIS DARING MENGENAI PERILAKU PENCEGAHAN COVID-19 BAGI MASYARAKAT KOTA KENDARI. *Anoa : Jurnal Pengabdian Masyarakat Sosial, Politik, Budaya, Hukum, Ekonomi* [Internet]. 2020 Aug 21 [cited 2021 Oct 11];1(3):245–55. Available from: <http://ojs.uho.ac.id/index.php/anoa/article/view/13664>
40. Wardani EM, Bistara DN, Septianingrum Y. Promosi Kesehatan Pencegahan Penularan Infeksi Covid-19 pada Masyarakat Melalui Webinar Series. *Dedication : Jurnal Pengabdian Masyarakat* [Internet]. 2021 Mar 30 [cited 2021 Oct 11];5(1):71–6. Available from: <https://jurnal.ikipjember.ac.id/index.php/dedication/article/view/441>
41. Simon S, Tampenawas AR, Santoso J, Nainupu AMY, Angkouw SR, Poluan A. Participation of Religious Leaders in Helping the Success of the Government's COVID-19 Vaccination Program. *Evangelikal: Jurnal Teologi Injili dan Pembinaan Warga Jemaat*

- [Internet]. 2021 Jul 29 [cited 2021 Oct 16];5(2):234–45. Available from: <https://journal.sttsimpson.ac.id/index.php/EJTI/article/view/405>
42. Apriaji Y, Suwarni L, Selviana S, Mawardi M. Determinan Perilaku Pencegahan Covid-19 Pada Jamaah Mesjid Kota Pontianak. *Jurnal Kesehatan Masyarakat Indonesia* [Internet]. 2021 Apr 30 [cited 2021 Oct 11];16(1):14–9. Available from: <https://jurnal.unimus.ac.id/index.php/jkmi/article/view/6787>
 43. Onikananda AK. Pelaksanaan Promosi Kesehatan pada Perawat yang Menangani Pasien Covid-19 di Ruang Isolasi Rumah Sakit X. *Jurnal Ilmiah Permas: Jurnal Ilmiah STIKES Kendal* [Internet]. 2021 Jan 24 [cited 2021 Oct 11];11(1):123–32. Available from: <http://journal.stikeskendal.ac.id/index.php/PSKM/article/view/1161>
 44. Waleleng V, Doda DVD, Manampiring AE. Hubungan antara Promosi Kesehatan dan Keselamatan Kerja dengan Tindakan Pencegahan Covid-19 Pada Pegawai Rumah Sakit. *Sam Ratulangi Journal of Public Health* [Internet]. 2020 Sep 16 [cited 2021 Oct 11];1(2):052–60. Available from: <https://ejournal.unsrat.ac.id/index.php/srjph/article/view/31987>
 45. Silvia Kusumawardani -. PENGARUH TERPAAN INFORMASI VAKSIN DI INSTAGRAM TERHADAP TINGKAT LITERASI KESEHATAN (Studi Korelasional Pada Pengikut Akun Instagram @Tirtoid Terkait Vaksin Covid-19). 2021 Aug 30 [cited 2021 Oct 16]; Available from: <http://respository.upi.edu>
 46. Ichsan DS, Hafid F, Ramadhan K, Taqwin T. Determinan Kesiapan Masyarakat menerima Vaksinasi Covid-19 di Sulawesi Tengah. *Poltekita : Jurnal Ilmu Kesehatan*. 2021 May 26;15(1):1–11.